

# Boletín de la Real Academia de Córdoba, de Ciencias, Bellas Letras y Nobles Artes

Academia fundada en el año 1810.  
Asociada al Instituto de España.  
Integrada en el Instituto de Academias de Andalucía  
y en la C.E.C.E.L. del Consejo Superior de Investigaciones Científicas.

AÑO LXXXIX Bis

ENERO - DICIEMBRE 2010

Núms. 158 y 159

## I. GALERÍA DE ACADÉMICOS



ILMO. SR. Dr. D. Enrique Aguilar Gavilán (Córdoba, 1948). Cursó estudios de Enseñanza Media en el Instituto Nacional de Bachillerato de Córdoba “Séneca”; posteriormente ingresó en la Escuela Normal de Magisterio de Córdoba donde en 1971 obtuvo el título de Profesor de Educación General Básica (Plan 1967), logrando acceso directo en el Cuerpo Nacional de Magisterio (1972). Simultáneamente inició los estudios de Filosofía y Letras (1971) en el recién creado Colegio Universitario de Córdoba transformado de inmediato en Facultad de Filosofía y Letras de la reciente Universidad, alcanzando en 1976 el título de Licenciado en la especialidad de Geografía e Historia con Premio Extraordinario; culminó su *cursus honorum* académico en 1988 con la obtención del grado de Doctor en Historia Contemporánea con Premio Extraordinario.

Desde 1976, y después de compatibilizar su dedicación docente con la condición de Maestro Nacional hasta 1982, es Profesor de Historia Contemporánea de la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad de Córdoba donde en la actualidad ejerce como Profesor Titular del Departamento de Historia Moderna, Contemporánea y de América. Ha sido profesor invitado en la Universidades Norteamericanas de *Wellesley College*, *Brown University*, *Smith College*, *Oberlin College*, *Trinity College* y *College of Wooster* (1984). Ha impartido cursos y seminarios como profesor visitante en el *Département d'Etudes Hispaniques et Hispanoaméricaines* de la Universidad de París VIII en los cursos 1989-90, 91-92, 93-94, 94-95, 97-98, 2000-01, 2006-07 y 2008-09 así como en la Universidad de *Passau, Alemania* (1995).

Es autor de varios libros y capítulos de libros relacionados con su especialidad entre los que destacan *Vida política y procesos electorales en la Córdoba isabelina (1836-1868)* (Córdoba, 1991), *Historia de Córdoba* (Madrid, 1995), *Córdoba en el pasado, breve historia de una ciudad Patrimonio de la Humanidad* (Granada, 1999), *La Universidad de Córdoba en el Centenario de la Junta para la Ampliación de Estudios* (coordinación y prólogo) (Córdoba 2008), *Andalucía durante la Guerra de la Independencia* (Granada, 2008), “Una aproximación a la Córdoba del primer tercio del siglo XX” en *La Córdoba Contemporánea*, José Cosano Moyano (coor.) (2009), “Córdoba en el primer tercio del siglo XX: de la crisis de la Restauración a la guerra civil”, en *1914-1936 Vanguardias literarias en Córdoba*, María José Porro Herrera (coor.) (2010).

Entre sus numerosos artículos ha publicado “La Milicia Urbana en Córdoba” (1985), “La crisis de 1834-35 en Córdoba” (1985), “Joaquín Francisco Pacheco: Perfil biográfico de un político andaluz” (1988), “Elecciones legislativas en la provincia de Córdoba (1833-1844)” (1989), “La evolución del censo electoral en los pueblos de la Campiña durante el período isabelino: un modelo de aproximación al conocimiento de las élites locales” (1991), “María Cristina de Habsburgo Lorena, Regente de España” (1992), “La imagen de la colonización en los relatos de viajeros de los siglos XVIII y XIX” (1994), “La exposición en Córdoba en el siglo XIX: una aproximación cuantitativa” (1994), “La Córdoba afrancesada” (1997), “Las Visitas Reales a Córdoba” (1998), “Felipe II en Córdoba” (1999), “A propósito de un aniversario: la Transición Española en su perspectiva histórica” (2001), “Agustín Álvarez de Sotomayor. Semblanza histórica y perfil político de un liberal pontanés” (2002), “Don Juan Carlos I y la nacionalización de la monarquía española” (2002), “Un proyecto de reformismo ilustrado: la actuación de los afrancesados en Córdoba” (2003), “La Constitución Española de 1788: Reflexiones a propósito de un nuevo aniversario” (2004), “Olimpismo e Historia Contemporánea” (2008), “D. Rafael Castejón: aproximación al perfil humano y trayectoria vital de un hombre de acción” (2010).

Ha desempeñado los cargos de:

- Secretario del Comité Organizador del II Congreso de Historia de Andalucía (1989-91).
- Secretario del Instituto de Historia de Andalucía (1991-1995).
- Miembro de la Comisión de Doctorado de la Universidad de Córdoba (1995-1998).
- Académico Correspondiente de la Real Academia de Ciencias, Bellas Letras y Nobles Artes de Córdoba en la sección de Ciencias Históricas (1993-2010).

- Miembro de la Junta de Gobierno de la Universidad de Córdoba en representación del Profesorado (1998-2002).
- Secretario del Departamento de Historia Moderna, Contemporánea y de América (1997-2002).
- Director de la Cátedra Intergeneracional “Prof. Francisco Santisteban” de la Universidad de Córdoba (1998-2002).
- Director de los cursos de la Universidad de Verano *Corduba* en la localidad de Cabra (2000-2010 a la actualidad).
- Secretario Ejecutivo del Comité Organizador del III Congreso de Historia de Andalucía (1999-2001).
- Secretario General de la Universidad de Córdoba (23-V-2002 a 23-VI-2006).
- Secretario Ejecutivo del Congreso Internacional “1808: Guerra y Revolución en Andalucía” (2008).
- Coordinador y ponente de las jornadas “1808: Bicentenario del saqueo de Córdoba por las tropas de Dupont” (5-7 de junio de 2008).

En la actualidad desempeña los siguientes cargos:

- Coordinador de las actividades de Extensión Universitaria (ciclos de conferencias) en la Brigada de Infantería Mecanizada “Guzmán el Bueno” X, fruto del Convenio de Colaboración Universidad de Córdoba-Ministerio de Defensa (desde 2004).
- Miembro del Consejo de Gobierno de la Universidad de Córdoba en representación del Profesorado (desde 2006).
- Secretario del Departamento de Historia Moderna, Contemporánea y de América (desde 2009).
- Director de la Fundación de la Caja Rural de Córdoba (desde 2010).

Desde noviembre de 2010 es Académico Numerario de la Real Academia de Ciencias, Bellas Letras y Nobles Artes de Córdoba en la sección de Ciencias Históricas.